
2016年10月1日（星期六）

為中國而自豪為中國而自豪
為為「「你你」」的貢獻而驕傲的貢獻而驕傲

建言獻策建言獻策 促本港回收網絡規範化促本港回收網絡規範化

4 ■責任編輯：陳 濤 ■市務執行：梁 艷 ■版面設計：劉坻坻特刊

環保廢料的業務可分為：廢料回收、打包、本地銷售、出
口、以及循環再造，並主要以鋁罐、銅線、報紙、卡

紙、金屬、玻璃樽或破布等。長期以來，廢料回收再造大致可
分為三個環節：先由拾荒者以獨立形式收集及分類，他們將有
價值的廢物從混集的廢物中揀出，再賣給廢物回收打包商。

促請政府補助前線人員
劉耀成介紹指，打包商將買回來的二手廢料重新分類，然

後壓縮成方便運輸的形狀，運送到廢物加工再造商或出口
商。廢物回收打包行業大部分屬於小型企業，員工人數通常
不多。雖然打包商會回收各種不同有經濟價值的廢料，但多
數以廢紙料為主，買賣廢紙料的收入大約佔其業務總收入之
五成到九成不等。
當廢紙出口商收到從打包商運來打包好的廢紙料，大多會

利用流水作業式，以停泊在公眾貨物製卸區的躉船作存放廢
紙料的臨時貨倉，然後廢料加工循環再造商及出口商再用內
河躉船轉運廢紙物料往國內或出口到外國作循環再造。

在三個環節中，劉耀成促請政府能夠將更多補助最前線的
廢料收集人員，「他們多為年齡較大的長者、失業人員或缺
乏一定勞動能力者。為防止這些前線回收人員的流失，並為
他們創造良好的工作環境，我曾建議在目前閒置的天橋底設
立獨立廢品回收點，讓每個區的廢品收集人員都能有固定
的、規範的回收中心，不僅能增強當區的回收力度，更杜絕
了大量回收物品沿街堆放、佔用公共空間的難題。」

建立環保回收運作框架
為提高業界質素與形象，總會主動與環境署、品質保證局

商洽，尋求協助，制定行業標準。「我們透過業界對本港環
保作出的貢獻，讓社會賢達、政府部門和有關方面明白現時
香港環保廢料再造業的運作、特性與需求，從而作出相關的
建議和配合，以保持行業的可持續發展和競爭力，達到政府
長遠的減廢目標。」
劉耀成與業界同仁們期盼政府和業界共同努力，建立環

保回收行業的整體運作框架。他建議，可由環保廢料再造
業總會中的資深環保人士或相關領域專家，開設特定回收
再造的課程和培訓，讓業界同仁接受關於回收噪音、垃圾
車污染防治等議題的相關培訓，通過考評後由協會或政府
相關部門頒發認證書，借此使整個環保回收業界逐步走向
規範和專業化。
同時，為保障工人工作環境安全，總會一直努力嘗試與職

業安全健康局擬定業界守則，並希望與資深環保人士或相關
領域專家開設特定回收再造課程，幫助回收業從業人員再培
訓。劉耀成樂觀地說道：「相信透過業界和政府的共同努
力，可以讓業界更加規範化和專業化，令市民對業界的印象
有所改觀，更加放心。」劉耀成自身的企業已經成為第一批
自願完成回收認證計劃的企業，也在呼籲會員積極參與。

盼政府直接資助業界
談到行業的挑戰，在劉耀成看來，本港的回收廢物處理，

主要是分有價值的廢紙、塑膠和金屬等，以出口轉售市場為
主，欠缺進行末端處理的回收再造廠。同時，亦要面對租金
上升和運輸成本昂貴的問題。
政府於去年成立十億元「回收基金」，以資助回環保廢料

再造業等增加回收量。該項目包括的「企業資助計劃」主要
針對現時本港從事回收業的中小型企業。劉耀成分析指，現
時香港多種類別廢品回收力度不夠，是因為缺乏經濟誘因，
相信在十億「回收基金」的支持下，利潤較低的玻璃樽、木

材、塑膠等也可盡快達到減廢目標。
然而，由於申請條件的限制，劉耀成又不免悲觀地認為，

「回收基金」對於現時回收業面臨的根本難題幫助有限，「基
金的設立為『遲來的春天』，受到經濟環境的影響，近年本港
回收業也於今年進入困難時期。本港零售業不景氣也連累回收
量不斷下滑，如廢紙的回收量由高峰期的每月10萬噸跌至如
今7萬噸，所以希望政府可以開放申請限制，切實幫助到更
多，特別是前線的回收人員。」劉耀成坦言，回收物料已經減
少，繼續投資設備及人力資源對於業界幫助不大。「『回收基
金』主要關注於設備、人才培訓，我們知道長遠來講這對業界
是好事。但是目前這一刻市場低迷，在業界中難有願意承擔風
險投資，如果由政府出資承擔或迎來轉機。」
劉耀成提出，現時本港主要回收物包括紙、鐵以及非鐵金

屬，而塑膠由於回收利潤較低，長期為業界所忽視。鑒於塑
膠廢物的巨大回收潛力，現時最直接的辦法是將基金用於激
勵前線回收人員回收塑膠，在幫助回收業中小型企業在市場
上佔據一席之地。「政府如果可以透過基金提出補貼，並且
在硬件上提出配合，在市騰出空間，讓回收商建設中轉站，
暫存可循環物料，相信有助大幅提升回收物的質量。」
此外，劉耀成又慨歎指，因為社會人士的鼓勵下，社會企

業或非政府組織資助的機構處理回收量急增，間接與回收業
界爭生意，致令業界回收量不足而結業。
「最矛盾的是社企回收量急增，卻未能承擔業界原有的回

收量，最終反而令處理量減少，加重堆填區負擔。」
劉耀成坦言，政府以資助社企為主，私人企業在盈利原則

下不屬受惠範圍。然而回收再造社企因處理量不足，根本談
不上減少廢物棄置。他認為，本港回收和處理廢膠、玻璃樽
的成本，高於內地和東南亞國家的收購價，若政府肯直接資
助業界差價，就能將處理過的垃圾賣到海外，定能減少堆填
區的壓力。但現時政府仍將焦點放在本地處理上，例如製造
銷路有限的玻璃樽，花了錢又解決不到問題。

針對現況積極獻策
在劉耀成的帶領下，香港環保廢料再造業總會在成立之

初，就曾委託香港商界環保協會起草一份關於香港廢料回收
再造業現狀及經營前景的報告書，主動交予政府。針對香港
現今三個堆填區超負荷的危機，總會積極建言獻策，希望政
府多釋放空餘地方，如天橋底等地，供業界使用，並將環保
基金更多地用於前線回收人員，既解決業界租金貴、用地不
足難題，又提高回收清理效率，保持市容乾淨整潔。
劉耀成亦建議政府對於較難牟利的廢棄物回收處理提供相

關額外扶持。他指出，類似廢紙、廢鐵等經濟價值較高的廢
棄物，盈利狀況較好，無需扶持。但如塑膠、木材、玻璃樽
等業界完全有能力處理的廢棄物，由於回收成本較高，目前
尚未有公司進行回收處理，建議扶持。
一直以來，劉耀成與政府相關機構人員交換意見，共同商

討行業未來發展，他相信有政府的支持，利用總會遍佈十八
區的網絡，一定可以解決這類垃圾。
專注回收事業之餘，香港環保廢料再造業總會亦傾心關注

社區，熱心公益，回饋社會。憑借自身影響力，總會帶領
400餘家企業會員積極作為，以實際行動支持官方及地區環
保活動並曾多次組織社區活動，在社區推廣垃圾分類相關知
識，提升市民環保意識。
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關心香港環保回收業的前景外，多年來，劉耀成亦代表香港環保
廢料再造業總會積極推動與內地及海外的溝通合作。「香港業界的
技術和經驗，非常先進及完善，相對優於內地。本港在進行大量回
收處理的效率及能力較高，但缺乏資金和稅務支持，且部分廢料種
類處理技術性人才流失嚴重。而內地業界相關專才較多，且政策支
持較適當。」
因此，劉耀成加強了總會會員與內地許多大型工廠及集團公司建
立夥伴關係，特別是廣東省珠三角地區的造紙廠。兩地互相考察學
習外，內地廠家亦成為紙業的未來出口回收渠道。「例如年前向上
海環保署署長探討過後，才得知上海亦曾陷入垃圾量過多的難題，
我們考察了上海處理方式及與內地業界專才交流後，當中有不少政
策值得本港業界參考。」
在劉耀成的牽頭下，香港環保廢料再造業總會除團結業界外，亦
為香港的環保公益事業出一分力，例如經常在協會網站上呼籲業界
工作時盡量要保持工作環境的安靜和整潔，避免製造噪音，更規範
及注重安全，冀廣大前線回收者積極幫助政府、幫助香港減廢。

積極推動內地合作共贏

香港環保廢料再造業總會

執 行 委 員 會 架 構

會長劉耀成
劉財記紙業有限公司

副會長許德山
德利五金紙業公司

名譽會長邵振明
順和公司

秘書長尹柏全
全興進出口公司

財務洪佳盛
香港英昌貿易（環保）有限公司

常務會董吳良一
偉生廢紙五金有限公司

常務會董許文中
瀚暚環保貿易有限公司

常務會董陳錫琨
建訊環保回收有限公司

常務會董區國章
綜合環保管理有限公司

常務會董周修龍
聯和生（龍興）廢紙公司

常務會董彭杏娥
海港鐵倉有限公司

常務會董吳譽輝
廣益公司
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■劉耀成加強總會會員與內地
許多大型工廠及集團公司建立
夥伴關係。

■香港環保廢料再造業總會傾心關注社區，回饋社會，區議會
主席陳振彬太平紳士（前排中）、環保署助理署長黃漢明（前排右
六）也出席支持環保。圖為與觀塘翠屏邨互助委員會代表合照。

■出席政府推動的十億元「回收基金」活動

■香港環保廢料再造業總會現任會董於就職典禮合影

■香港環保廢料再造業總會第一屆會董就職典禮合影

■總會會員參與「2017行政長官及2016年立法會產生辦法」
環保界別諮詢會，並與政務司司長及環保局局長對話。
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■出席文娛活動，支持社區和諧。

■聯同香港環保廢料再造業總會會員約見財政司司長曾俊華


